



EL TRABAJO EN EL CAPITALISMO CONTEMPORÁNEO
WORK IN CONTEMPORARY CAPITALISM



Hernan Palermo

Centro de Estudios e Investigaciones Laborales del CONICET
hernanpalermo@gmail.com

Cuando nos adentramos en el mundo del trabajo donde las tecnologías digitales, telemáticas o algorítmicas son protagonistas de los procesos productivos, se abre un abanico de preguntas, las cuales sus respuestas dividen fuertes posiciones como pocos temas en la actualidad lo hacen: ¿qué caracteriza la etapa actual del capitalismo?; ¿qué transformaciones en la materialidad y en la subjetividad de los y las trabajadores/as opera el avance tecnológico acelerado de los últimos años? ¿qué cambios están sucediendo en los espacios laborales? ¿qué agendas de futuro posibilitan las tecnologías digitales?

Los años setenta fueron un punto bisagra en la historia del capitalismo: en esta afirmación hay pleno consensos en los estudios de ciencias sociales del trabajo; en ese momento histórico comienza un proceso de desestructuración del mundo del trabajo en clave neoliberal que supuso el despliegue de programas de deslocalización productiva, flexibilización laboral, privatizaciones y desregulaciones de los marcos normativos. En innumerables países se perdía la centralidad del trabajo industrial como dinamizador de la economía, dando lugar a un capitalismo de especulación financiera y un fenomenal avance de las tecnologías digitales en el trabajo.

La caída del muro de Berlín (1989) consagró al capitalismo como el único modo de producción de la humanidad. En este contexto, surge en ámbitos intelectuales, políticos y periodísticos, distintas caracterizaciones que marcarán con fuerza la tesis del “fin de la historia”. Una afirmación tautológica en su misma formulación, pero que fue muy funcional para imponer la noción de un capitalismo como única opción histórica de la especie humana o más precisamente del homo sapiens. A esto se sumó la expansión veloz de Internet, un territorio virtual que prometía en sus comienzos plena libertad, horizontalidad, liberación de las jerarquías, gratuidad, etc. Este período histórico bisagra transformó en gran medida las formas de organización del trabajo y el sentido mismo del sujeto trabajador.

Sin lugar a duda, hoy nos encontramos en una nueva etapa del capitalismo contemporáneo. Las mutaciones del capitalismo han transformado profundamente las estructuras sociales. En la búsqueda de decodificarlo en su novedad, surgen distintas denominaciones como la noción de “capitalismo informacional” (Castells, 2006), “capitalismo digital” (Schiller, 2000), “capitalismo de vigilancia” (Zuboff, 2013), “capitalismo cognitivo” (Moulier Boutang, 2010; Vercellone, 2011), “capitalismo de plataformas” (Srnicsek, 2019), entre otras. Todas estas nociones se encuentran influenciadas por las implicancias directas en los procesos productivos de las tecnologías digitales y la producción de bienes informacionales (Zukerfeld, 2010; 2013). El conocimiento y el cambio tecnológico se sitúan en el centro de los procesos de valorización al mismo tiempo que se producen nuevas contradicciones derivadas de la complejización de los procesos de producción. En este sentido, el mundo del trabajo se ve profundamente transformado por el lugar indiscutidamente hegemónico de este nuevo modelo de producción consolidado alrededor de las plataformas digitales. El avance de las nuevas formas del trabajo vinculadas al desarrollo de la tecnología y la economía virtual vienen transformando drásticamente los pilares del trabajo tal como lo conocíamos hasta ahora.

Palabras clave: Trabajo, Tecnologías, Capitalismo

Keywords: Work, Technologies, Capitalism